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Candidato do Novo sai gigante do 
embate de candidatos ao Governo do Rio

MAGNAVITA - PÁGINA 3 E PÁGINA 8

Primeiro debate a governador, na Band, foi marcado por ataques a Freixo e boa participação de Ganime

Nos outros debates das 

capitais, destaque para 

São Paulo, Minas, DF e RS 

Cano marca seu 13º gol e 
Flu segue caça ao líder

Rio pode perder R$ 3 bi em investimentos

Governo do Rio
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Sandy recebe artistas em websérie musical

Após brilhar em 
Roterdã, Ana 
Carolina volta ao 
circuito exibidor
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Livro mostra a origem 

de Ziggy Stardust
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Marcelo Gonçalves/ Fluminense

David Bowie, um ídolo camaleônico

Três pontos no Maraca: Flu 1 x 0 Cuiabá

MAGNAVITA - PÁGINA 3

O Rio transformou mais dois CIEPs 
— 140 Mário César Gomes da Silva, em 
Cachoeiras de Macacu, e o 424 Pedro Amo-
rim, em Itaboraí — em escolas tecnológicas. 

Mantendo a tradição, a 
Band fez primeiro debate de 
candidatos a governador em 
diversas capitais do país. No 
Rio, o candidato Marcelo 
Freixo (PSB) sofreu ataques 
de todos os demais postu-
lantes ao Palácio Guanabara; 
Cláudio Castro conseguiu 
defender bem seu plano de 
governo; e a surpresa foi Pau-
lo Ganime que, de desconhe-
cido pela maioria, saiu um 
gigante, com boas propostas. 

Nas demais capitais, os 
candidatos à reeleição foram 

bastante alfi netados pelos 
adversários, com destaque 
para Rodrigo Garcia em 
São Paulo e Ibaneis Rocha 
no Distrito Federal. No Rio 
Grande do Sul, que teve a 
participação de Eduardo Lei-
te, a possível privatização do 
Barnisul e a defesa do agro-
negócio foram os pontos 
mais debatidos. Em Minas, a 
ausência do governador Ro-
meu Zema deu espaço para 
que Alexandre Kalil e Mar-
cus Pestana pudessem expor 
mais seus planos de governo.    

CIEPs cada 
vez mais 
tecnológicos

Saúde 
inicia ação 
contra a 
poliomelite

Flu vence mais 
uma com brilho 
do artilheiro

Número de eleitores 
com defi ciência 
cresce 35%, diz TSE
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Zé gotinha em ação

Escolas terão mais atividades aos alunos
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2º CADERNO

No debate da Band, Freixo apanha de Paulo 
Ganime, Rodrigo Neves e Cláudio Castro

O total de eleitores que 
declaram ter algum tipo 
de defi ciência ou mobili-
dade reduzida aumentou 

35,27% em quatro anos, 
passando de 939.915 para 
1.271.381, segundo o Tri-
bunal Superior Eleitoral.
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                                     O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 75 ANOS: ACIDENTE NA AV. BRASIL MATA 8 PESSOAS E FERE 16

HÁ 100 ANOS: FRANÇA FAZ ULTIMATO A ALEMANHA

As principais notícias do Cor-
reio da Manhã em 8 de agosto de 
1947 foram: greve geral na Costa 
Rica é solucionada; ordem de ces-

sar-fogo da ONU na Indonésia 
tem êxito; André Maurois, da Aca-
demia Francesa de Letras, desem-
barca no Rio para duas conferên-

cias; acidente com um caminhão 
na Av. Brasil deixa oito mortos e 
16 feridos; Argentina e Irlanda 
buscam relações diplomáticas.  

As principais notícias do Cor-
reio da Manhã em 8 de agosto de 
1922 foram: França publica uma 
nota de ultimado para a Alemanha 

aceitar as atuais condições ou rece-
berá novas penalidades; Comissão 
francesa da Exposição do Cente-
nário deixa Paris, rumo ao Brasil; 

Marcelo Avelar, presidente da Ar-
gentina, negocia tratados comer-
ciais na Espanha; Itália pode entrar 
em colapso com greves gerais. 

Opinião do leitor

Combate à infl ação

O mercado fi nanceiro está seguindo os pro-
tocolos a ambições do Ministério da Economia 

e jogando as estimativas da infl ação para baixo, 
com o PIB para cima. Resta saber se elas vão se 
concretizar de fato no fi m do ano ou não. 

Pedro Pantaleão de Gouveia e Silva 

São Paulo - São Paulo

A importância da 
vacinação estar em dia

EDITORIAL

O coronavírus mudou bas-
tante o a saúde mundial. Indús-
trias farmacêuticas, de insumos 
e até mesmo o sistema primário 
fi caram focados na doença, pela 
sua especifi cidade. Contudo, a 
população seguiu o mesmo ca-
minho e, hoje, está pagando um 
preço caro por isso. 

No Brasil, o Ministério da 
Saúde faz campanha atrás de 
campanha para alertar a todos 
a importância da caderneta de 
vacinação em dia, independen-
te da idade da pessoa. A mais 
recente é contra a poliomelite, 
cujas taxas estão bastante bai-
xas nas crianças, principal pú-
blico-alvo da ação do Governo 
Federal. 

A anterior, da gripe e saram-
po, ainda em vigor, também 
não atingiu os índices consi-
deráveis. Tanto que, por isso, 
agosto, considerado o mês lilás, 
de combate à violência contra 
a mulher; e dourado, para res-
saltar a importância do alei-
tamento materno nos recém-
-nascidos, virou também o da 
multivacinação. 

Muitas cidades de diver-
sos estados estão promovendo 
campanhas para por o docu-
mento de imunização em dia, 
seja em crianças, adolescentes 

ou mesmo adultos, já que mui-
tos esquecem que a vacinação 
não para, mesmo quando já é 
pai ou mãe. 

Aliás, acaba sendo até um 
bom exemplo para o fi lho (ou 
fi lha), pois o incentiva também 
a tomar sua dose contra gripe, 
sarampo, polio ou outra doen-
ça. 

Os vírus são mutáveis e se 
multiplicam, criando anticor-
pos contra as vacinas anterio-
res. Por isso, sempre é bom estar 
com a caderneta em dia, para se 
precaver de doenças indesejá-
veis e altamente transmissíveis, 
principalmente em vias aéreas 
ou mesmo por contato. 

O mundo ainda sofre pela 
covid-19 e varíola dos macacos 
— que, agora, começa a ganhar 
atenção da Organização Mun-
dial da Saúde. Mesmo assim, 
existem outros vírus circulando 
e todos precisam ter atenção 
igual nas pessoas. 

O Ministério da Saúde, 
percebendo isso com os dados 
vacinais, começa a intensifi car 
as campanhas nas doenças mais 
comuns e nocivas ao ser huma-
no, já que muitas, antes erradi-
cadas, voltaram à ativa, por des-
cuido de gerações no combate 
contra elas. 

 A Lei nº 11.340/06, conhe-
cida como Lei Maria da Penha, 
que facilitou os mecanismos para 
enfrentar, prevenir e punir a vio-
lência doméstica e familiar contra 
as mulheres completou 16 anos 
ontem desde a sua criação.

Devido a data, o Ministério da 
Mulher, da Família e dos Direitos 
Humanos (MMFDH) lançou 
a campanha Agosto Lilás. O ob-
jetivo é promover ações de cons-
cientização para o fi m da violência 
contra a mulher, além de divulgar 
o canal de denúncias Ligue 180 
(Central de Atendimento à Mu-
lher).

A campanha, que tem alcance 
nacional, é tão importante quanto 
triste, principalmente pelo tema: 
“A cada minuto, oito mulheres 
sofrem violência no Brasil. Não se 
omita. Denuncie”.

Perceber que vivemos em uma 
sociedade tão nociva à vida das 
mulheres não é tão difícil. Ligan-
do a TV somos impactados em 
todos os noticiários com casos 

de feminicídio e violência contra 
mulheres, muitas das vezes co-
metidas por companheiros ou 
ex-companheiros. 

É fácil perceber esta realidade 
também em nosso dia a dia. Se 
não é tão comum assim presenciar 
casos de violência física explicita, 
outros tipos de ofensas acontecem 
a todo momento e não podem ser 
normalizadas.

Mulheres são assediadas a 
todo tempo, desde comentários 
ofensivos, sexualização, assovios 
ou olhadas intimidadoras. 

Não é fácil ser mulher tam-
bém em alguns ambientes corpo-
rativos, em que ideias ou falas fe-
mininas são silenciadas e tratadas 
como inferiores.

Não basta apoiar a execução 
da lei se o comportamento diário 
não for alterado. Atitudes tole-
radas há anos atrás precisam ser 
recicladas. Da mesma forma, au-
toridades precisam dar exemplos, 
não apenas apoiando campanhas, 
mas com seus atos diários.

Uma cultura de 
violência inaceitável
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Candidatos pagam propaganda com fake news 
sobre eleições e urnas nas redes

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
JOSÉ APARECIDO MIGUEL (*)

1 -Dez pessoas receberam R$ 992 
mil só este ano da folha secreta do 
Ceperj. A lista seleta revela outros 
nós da teia política que pode estar 
por trás das contratações temporá-
rias para projetos do governo do Rio 
investigados pelo Ministério Público 
estadual (MPRJ). Por Gabriel Sa-
bóia, Rafael Galdo e Vera Araújo. 
Apenas dez pessoas receberam um 
total de R$ 992.345,19 dos paga-
mentos da “folha secreta” do Ceperj 
este ano. (MPRJ). (...) (O Globo)

2- Projeto com cargos secretos 
no RJ é identifi cado com nome 
de vereador. O site ofi cial da Fun-
dação Ceperj (Centro Estadual de 
Estatísticas, Pesquisas e Formação 
de Servidores Públicos do Rio de 
Janeiro) identifi cou um núcleo do 
projeto Esporte Presente com o 
nome do vereador Pedro Gadelha 
(Cidadania), da cidade de Casimi-
ro de Abreu, a 132 quilômetros da 
capital fl uminense, reportam Ru-
ben Berta e Igor Mello. . O Espor-
te Presente é um projeto que leva 
núcleos para a prática de atividades 
esportivas a diversas regiões fl umi-
nenses. Os espaços onde ocorrem 
as aulas de esporte recebem os no-
mes de locais como bairros, praças, 
ruas ou escolas, o que não ocorreu 
no caso de Casimiro de Abreu. O 
caso reforça o uso político dos pro-
jetos da Ceperj, que vem sendo ne-
gado pelo órgão. (...) (UOL)

3- INSS ignora alerta da CGU 
e faz licitação com item 65 vezes 
mais caro que estimativas de 2021. 
INSS (Instituto Nacional do Segu-
ro Social) chegou a cancelar com-
pras no ano passado por suspeita de 
sobrepreço, mas retomou em 2022 
pagando quase o dobro. Auditores 
veem indícios de irregularidade; 
instituto nega. Por Marcelo Parrei-
ra (TV Globo). O instituto prevê 
agora pagar valores até 65 vezes 
maiores que os estimados em 2021 
– quando os editais foram suspen-
sos, justamente, por indícios de so-
brepreço. As propostas vencedoras 
somam R$ 153 milhões – quase o 
dobro dos R$ 77,86 milhões pre-
vistos originalmente – o que não 
signifi ca que todo o valor será de-
sembolsado. (...) (g1)

4- Carta pela democracia causa 
estresse na Fiesp. Por Lauro Jardim. 
O manifesto em defesa da demo-
cracia capitaneado pela Fiesp, e 
publicado num espaço de página 
inteira nos jornais, teve a adesão de 
cerca de 100 entidades — desde o 
Instituto FHC à Academia Paulis-
ta de Letras, passando por centrais 
sindicais. Mas internamente há 
uma forte tensão espalhada pelo ar 
na poderosa federação industrial 
sediada na Avenida Paulista. Moti-
vo: sindicatos fortes, como a Abit 
(Associação Brasileira da Indústria 
Têxtil), além de vários diretores, 
foram contra a publicação da carta. 
(...) (O Globo)

5- Por que Bolsonaro ignora to-
dos os prazos de resposta ao STF e 
nada acontece. De 13 processos em 
andamento na Corte, presidente 
desrespeitou o limite de tempo em 
11 ações e não se manifestou em 
duas delas, informa Weslley Galzo. 
(...) (Terra)

6- Candidatos pagam propagan-
da com fake news sobre eleições e 
urnas nas redes. Facebook e Insta-
gram abrem brecha, e candidatos 
fi nanciam anúncios com fake news 
e ataques às urnas. Levantamento 
identifi cou que ao menos 21 anún-
cios com desinformação sobre o 
processo eleitoral foram autoriza-
dos no mês passado pela Meta, em-
presa que controla as plataformas. 
Por Marlen Couto. (...) (O Globo)

7- Deputados tentam tirar dados 
negativos de verbetes na Wikipé-
dia, reporta Levy Teles. Tentativas 
foram identifi cadas e alterações, 
desfeitas; plataforma é autoregu-
lada e tem baixa desinformação. 
Incomodados com informações 
apresentadas em suas biografi as 
na Wikipédia, deputados federais 
e assessores tentam, a dois meses 
das eleições, remover conteúdos 
negativos e inserir material favo-
rável. Em alguns casos, ameaçam 
judicialmente a plataforma para 
mudar o verbete. (...) (O Estado de 
S. Paulo)

8- Arthur Lira omitiu 2 fazendas 
no total de R$ 1 milhão, indicam 

documentos assinados em cartório, 
conta Felipe Bächtold. Documen-
tos assinados em um cartório no 
interior de Alagoas indicam que o 
presidente da Câmara, Arthur Lira 
(PP-AL), deixou de declarar à Jus-
tiça Eleitoral nas últimas eleições 
que havia pagado valores equiva-
lentes a cerca de R$ 1 milhão pela 
posse de duas fazendas. (...) (UOL)

9- País tem 8,3 milhões de pobres 
sem nenhum acesso a benefícios 
sociais. Apesar da expansão para 
atender 20,2 milhões de famílias, 
sinais de empobrecimento nas 
maiores cidades do país revelam fa-
lhas no desenho do programa, afi r-
mam especialistas. Mesmo com o 
aumento no valor do Auxílio Bra-
sil, número de pessoas morando 
nas ruas tem crescido no país. Por 
Fernanda Trisotto. Após trocar o 
nome do Bolsa Família por Auxílio 
Brasil, o governo de Jair Bolsonaro 
(PL) também redimensionou o 
principal programa social do país. 
Se antes 14,6 milhões de famílias 
tinham direito, em média, a R$ 
190 mensais, na próxima terça-fei-
ra — a dois meses da eleição —20,2 
milhões de famílias passarão a rece-
ber R$ 600. Serão 56,4 milhões de 
brasileiros contemplados, 26% da 
população. A expansão contrasta 
com os sinais de empobrecimento 
nas maiores cidades do país, com 
aumento da população em situação 
de rua e em insegurança alimen-
tar. Com a reposição infl acionária 
pelo IPCA e como a correção até 
agora foi menor que a infl ação, 
8.265.501 brasileiros que estão em 
famílias com renda per capita entre 
R$ 210 e 287. (...) (O Globo)

10- Caetano, 80 anos: referência 
absoluta da MPB, artista celebra 
aniversário com live em família. 
Do Tropicalismo à roupagem 
indie dos anos 2000, baiano se-
gue infl uenciando gerações de 
cantores, além de nomes interna-
cionais, como David Byrne e Fito 
Páez, escreve Silvio Essinger. (...) 
(O Globo)

11- Quem foi Menininha do 
Gantois, a maior mãe de santo do 
Brasil, que assumiu o cargo há 100 

(*) José Aparecido Miguel, 
jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP (http://www.
maiscom.com), trabalhou 

em todos os grandes jornais 

brasileiro - e em todas 

as mídias. (http://www.
outraspaginas.com.br). 

E-mail - jmigueljb@gmail.com

anos. A informação é de Edison 
Veiga. Maria Escolástica da Con-
ceição Nazaré, mais conhecida 
como Mãe Menininha do Gantois 
(1894-1986). “Mãe Menininha 
era uma voz de consenso, era a 
voz que todos ouviam para saber 
como as coisas deviam ser direcio-
nadas”, contextualiza o sociólogo, 
antropólogo e babalorixá Rodney 
William Eugênio, doutor pela 
Pontifícia Universidade Católica 
de São Paulo (PUC-SP). Ela assu-
miu o cargo, sucedendo sua tia-avó 
Pulquéria Maria da Conceição, em 
fevereiro de 1922, aos 28 anos. (...) 
(BBC News Brasil)

12- Cientista de renome se descul-
pa por postar foto de salame e dizer 
que era uma estrela. Étienne Klein, 
cientista francês que chefi a o depar-
tamento de pesquisa da Comissão 
Francesa de Energia Atômica, pos-
tou no Twitter uma imagem que 
dizia ser da estrela mais próxima 
do Sol, capturada pelas lentes do 
poderoso telescópio James Webb. 
O post, que já passou de 17 mil 
curtidas, mostrava para os seus 92 
mil seguidores o que poderia ser 
um planeta avermelhado, com ne-
bulosas brancas e laranja em um 
fundo preto. Mas tudo não passava 
de uma grande piada. A foto era de 
um salame do tipo chouriço ibéri-
co. O tuíte dizia: “Foto de Proxima 
Centauri, a estrela mais próxima 
do Sol, localizada a 4,2 anos-luz 
de nós. Foi capturada pelo JWST. 
Este nível de detalhe... Um novo 
mundo é revelado dia após dia.” O 
cientista se desculpou pela “pega-
dinha” e disse que foi uma forma 
de questionar a credibilidade que 
vozes de especialistas têm nas re-
des sociais e ao que considera uma 
frágil verifi cação de conteúdo. (...) 
(BBC News Brasil)

Se Alessandro Molon mantiver 
seu projeto pessoal e, como tudo in-
dica, perder as eleições, terá de deixar 
a vida pública. O desmedido apego 
à candidatura, à revelia dos objetivos 
centrais de seu próprio grupo políti-
co, tirou-lhe condições de convivên-
cia em ambiente partidário.

Nesta empreitada contra o bom 
senso, violou um dos princípios ba-
silares das agremiações partidárias: 
pôs seu projeto pessoal acima dos 
interesses e metas da legenda. Ao 
fazê-lo, perdeu credibilidade e con-
fi ança de seus pares, transforman-
do-se em estorvo para a consecução 
do objetivo primordial da aliança 
PSB-PT: juntar, agregar, somar, 
reunir e potencializar energias para 
assegurar a vitória de Lula.

A obsessão do parlamentar de 
viabilizar o sonho de se tornar se-
nador, em desacordo com pacto 
fi rmado diretamente como ex-pre-
sidente Lula, desidrata, drena e fra-
giliza a força da aliança entre as duas 
principais legendas da esquerda 
brasileira. Ao invés de se organizar 

estratégias para o avanço da chapa 
Lula-Alckmin, despende-se tempo 
e energia para tentar contornar a 
aventura individualista do parla-
mentar fl uminense.

Os partidos não devem ser 
utilizados como instrumentos de 
projetos pessoais, desconectados 
das estratégias centrais do grupo. 
Essa talvez seja uma das maiores 
distorções da política nacional, na 
maioria das vezes resultante da ação 
das chamadas legendas de aluguel – 
siglas que são capturadas pelo obje-
tivo raso de políticos despudorados.

Molon tem história no par-
lamento brasileiro, construiu tra-
jetória ilibada na defesa de causas 
progressistas, ainda que tenha ce-
dido à tentação moralista de apoiar 
Sérgio Moro e Marcelo Bretas nos 
desvios e arbítrios da operação Lava 
Jato. Em sua atuação, há indiscu-
tivelmente um certo “lacerdismo” 
enrustido, ao agrado de boa parte 
da Zona Sul, base de seu eleitora-
do. Egresso da militância católica, 
ostenta a imagem de carola pudico, 

sublinhada pelo cabelo em corte 
que remete às tonsuras clericais.

Se na atividade parlamentar re-
úne muitos acertos, se a imagem se 
mostra aparentemente imaculada, a 
prática partidária é desastrosa. Molon 
controla o PSB utilizando métodos 
que fazem lembrar os políticos mais 
retrógados. Presidi um diretório, 
cujos os integrantes, em sua maioria, 
são funcionários de seu gabinete par-
lamentar. Atuam exclusivamente para 
fazer valer os interesses e as vontades 
do patrão. Isto desqualifi ca e reduz o 
conjunto de sua atuação parlamentar. 
E retira legitimidade de sua indicação 
como candidato ao Senado.

Após sofrer sanções de seu pró-
prio partido por incontinência de 
suas ambições pessoais, com o corte 
de recursos do fundo eleitoral e a 
possibilidade de perder espaço na 
propaganda na televisão, Molon se 
tornou candidato de si mesmo. Iso-
lou-se no ambiente político-parti-
dário e tenta levar à frente sua aven-
tura com o apoio de alguns artistas 
e intelectuais respeitáveis, mas dis-

tantes da lide política, onde de fato 
se constrói os planos e estratégias de 
atuação eleitoral dos partidos.

Sua candidatura descumpre o 
acordo entre as legendas, traz preju-
ízos, portanto, à aliança PT-PSB e 
produz embaraços à convivência prá-
tica entre petistas e socialistas. Que 
deveriam estar terrivelmente unidos 
na defesa do projeto de redemocra-
tização do país, representado pela 
chapa Lula-Alckmin. Perde também 
o candidato ao governo do PSB, 
Marcelo Freixo, que tem de se equi-
librar entre as pretensões descabidas 
do presidente regional do partido e 
os objetivos maiores de seu projeto 
eleitoral de parceria com Lula e o PT.

Todos perdem, até mesmo 
o próprio Molon, que provavel-
mente será levado a encerrar sua 
respeitável carreira parlamentar, 
por pequenez política e demasiada 
ambição pessoal.

*Jornalista e alee de apresentador 
do programa Jogo do Poder 

na CNT

Ricardo Bruno*

Molon: um candidato de si mesmo
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VENCEU- O deputado federal do Novo, 
Paulo Ganime, saiu gigante do debate da 
Band. Manteve firme na defesa de dois 
temas: saúde e segurança. Tocou nas suas 
15 cirurgias na infância e o fato da família 
atuar na área. Na questão da segurança fez 
um striptease na atuação de Marcelo Freixo 
em defesa dos bandidos e de ser contra a 
atuação policial.  

DOBRADINHA - O bate-bola entre Paulo 
Ganime e Rodrigo Neves no debate da Band 
deixou a turma de Marcelo Freixo de cabelo 
em pé. Neves lembrou o episódio da morte 
do cinegrafi sta da Band, Santiago Andrade 
em 2014, vítima de black blocs, que teriam 
sido protegidos por Marcelo Freixo. Foi 
um cruzado de direita que gerou pedido de 
resposta à produção (que foi negada).  Neste 
bloco, o candidato do PSB foi triturado pelas 
mudanças partidárias e a sua incoerência em 
“estufar o peito ao falar de César Maia”, que 
tanto criticava, lembrou Neves.    

 T ROPEÇOS - O dever de ca sa de 
Marcelo Freixo pisou na bola ao trocar 
Ceperj por Coperj. Erro apontado pelo 
candidato Ganime. Falou que iria criar uma 
autoridade metropolitana, sendo corrigido 
por Rodrigo Neves que como deputado 
estadual foi um dos autores da entidade. 
Engasgou ao falar do uso dos recursos do 
Saneamento e foi lembrado por Cláudio 
Castro que foi contra. 

ÔNIBUS - Seguindo a orientação do seu 
marqueteiro, Marcelo Freixo jogou pesado 
contra Rodrigo Neves, insinuando políticos 
presos por envolvimento com empresas de 
ônibus. Bateu na tecla na pergunta sobre 
transportes e nas considerações fi nais. 
Malandro, Neves não mordeu a isca e nem 
acusou o golpe.    

COSME E DAMIÃO- O candidato do 
PDT/PSD, Rodrigo Neves, usou um mantra 
durante todo o debate na tentativa de casar 
Witzel/Castro. Pelo menos por doze vezes 
virou “Governo Castro e Witzel”. Um rótulo 
que não prospera já que os dois foram fi dalgo 
inimigo.   

GERAÇÃO -  A safra de candidatos 
mostrados no debate tem uma marca comum: 
Cláudio Castro (42 anos), Ganime (39 anos) 
e Rodrigo Neves (46 anos) e Marcelo Freixo, 
o tiozinho, com 55. O único cinquentão do 
grupo. Aliás, o marketing tem reforçado os 
cabelos grisalhos do candidato. No visual, 
Castro e Freixo com as mesmas roupas. 

NACIONALIZAÇÃO- O único a trazer 
a nacionalização para o debate foi Marcelo 
Freixo.   Sempre que podia citava Lula e 
grudava Castro em Bolsonaro.  Rodrigo 
Neves não tocou em Ciro Gomes e nem 
Castro em Bolsonaro. Curioso foi ver o 
candidato do PSB omitir o seu colega de 
partido, Geraldo Alckmin. Para Freixo, 
ele não existe no vínculo partidário. 
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ZUM,ZUM,ZUM -O marqueteiro (dela-

tor) de Marcelo Freixo, Renato Pereira, 

tomou um susto com a dobradinha 

Paulo Ganime e Rodrigo Neves. Foi o 

elemento surpresa da noite da Band. 

Freixo apanhou dos três candidatos e e 

saiu trucidado do embate.

Fotos CM

Um debate morno, onde a surpresa foi Marcelo Freixo ter fi cado nas cordas todo o tempo e apanhando 
dos três opoentes. Ganime, Rodrigo Neves e Cláudio Castro não pouparam munição contra o candidato 
do PSB/PSDB que chamou Niterói de “cidade pequena”, sendo retrucado por Neves que defendeu a 
ex-capital fl uminense. Já o ex-prefeito prometeu a linha 3 do metrô que já está sendo licitada. O governa-
dor Cláudio Castro estava sereno. Passou o dia em casa e fez churrasco com fi lhos. Chegou tranquilo e fez 
questão de cumprimentar os seus opositores no camarim de cada um.

CORDIAL- Ao chegar na sede da Band, o 
Governador Cláudio Castro fez questão de ir 
aos camarins dos adversários e cumprimentar 
cada um. Um gesto civilizado e raro nas 
edições dos debates anteriores.

NIVER - O aniversário do marqueteiro de 
Cláudio Castro, Paulo Vasconcelos, é nesta 
segunda (8). Ele abraçou o governador e 
agradeceu o presente de aniversário: “Vou ver 
a família em Minas feliz. Seu desempenho foi 

o melhor presente de aniversário que poderia 
receber” disse Vasconcelos.

NITERÓI- Quem adorou a munição dos 
três candidatos sobre a gestão de Rodrigo 
Neves em Niterói foi Marcello Faulhaber. 
Ele temia que a polarização Freixo/Castro 
engolisse seu candidato.

 R E DU TO -  Na s a íd a d a B a nd ,  o 
governador Cláudio Castro foi com o 

staff de confiança comemorar na Pizzaria 
Guanabara. Ainda dizem que Ipanema era 
o reduto de Freixo.

FORÇA - A cordialidade da família 
Band no Rio coloca a emissora como 
uma das maiores forças políticas 
entre as demais. Os diretores 
Claudio Giordano, André Marini e 
Daruiz Paranhos deram um show de 
organização do debate.

O nosso inconformismo com os exageros 
do uso da língua inglesa na realidade brasilei-
ra levou-nos à elaboração de uma palestra, na 
Confederação Nacional do Comércio, sobre 
os saberes da língua portuguesa. Pela reação 
da plateia do Conselho de Notáveis da CNC 
posso concluir que houve um retorno bas-
tante apreciável, como se pode medir pelo 
número dos que pediram a palavra após os 
45 minutos regulamentares, a partir da enge-
nheira Olga Simbalista, que confessou que a 
minha palestra lhe abriu o coração.

Depois, o conselheiro Nelson Melo e 
Souza confessou que temos um passado co-
mum, na pessoa do professor Antenor Nas-
centes, que trabalhou com seu pai. Disse que 
“o idioma é um ser vivo e como tal deve ser 
tratado.” Recordou que o grego é a base dos 
nossos neologismos e revelou ser contra os 
exageros do anglicismo. Já Antônio Celso, 
ex-reitor da UERJ, lembrou que inauguramos 
mais de 80 escolas no Rio de Janeiro. O acadê-
mico Arno Wehling fez menção aos tempos 
em que fomos colegas produzindo programas 
educativos na Rádio MEC e reclamou da fal-
ta de antologias nas livrarias brasileiras.  Luís 
Cunha pediu para que se investisse mais em 

educação e elogiou a abertura para o ensino 
à distância. Aurélio Wander Bastos declarou 
um inspirado poema com o título “ad immor-
talitatem” e  recordou como a língua portu-
guesa tem origem no latim popular.

O conselheiro Paulo Jobim elogiou o tex-
to que acabara de ouvir e fez menção às perdas 
oriundas da pandemia (muitas crianças não 
voltarão às escolas, o que é uma perda muito 
sentida) e, por fi m, Francisco Amaral disse ter 
ouvido uma bonita refl exão sobre a educação 
no Brasil e confraternizou, por isso mesmo, 
com o Conselheiro Bernardo Cabral, hoje Se-
cretário-Geral do Conselho de Notáveis.

O que fi cou claro, na mencionada reu-
nião, foi o interesse da CNC pelo tema edu-
cação. Houve críticas a alguns descuidos do 
governo federal, inclusive com os cortes de 
verbas fundamentais para setores como cre-
ches (muitas não foram concluídas), apoio ao 
ensino de 1º grau (subsídios a estados e muni-
cípios), valorização do ensino médio, reforma 
dos cursos de pedagogia, etc. Ficamos de vol-
tar ao assunto.

*Membro da Academia Brasileira 
de Letras

Arnaldo Niskier*

Os Saberes da Língua 
Portuguesa

Não basta o povo eleger os seus represen-
tantes nos Poderes Executivo e Legislativo, é 
preciso que esses representantes atuem com 
probidade administrativa, que nada mais é do 
que agir com honestidade. O agente público 
probo é o honesto. O agente público ímprobo 
é o desonesto. Simples assim. A Constituição 
Federal, em seu artigo 37, estabelece que a ad-
ministração pública “obedecerá aos princípios 
de legalidade, impessoalidade, moralidade, pu-
blicidade e efi ciência”. Estabelece, ainda, que os 
atos de improbidade administrativa importa-
rão em uma série de sanções graves (Ex.: perda 
da função pública e suspensão dos direitos po-
líticos do agente ímprobo), na forma prevista 
em lei. 

A lei que regulamenta esse dispositivo 
constitucional é a de n°. 8.429/92, que foi alte-
rada pela Lei n°. 14.230/21. O Supremo Tribu-
nal Federal vai decidir se a lei nova se aplica para 
fatos ocorridos antes de sua entrada em vigor. 
As pessoas contrárias à lei nova (14.230/21), 
dizem que ela trará impunidade e que ela não 
deve retroagir para atingir fatos anteriores a sua 
vigência. Não penso assim. Penso que a nova 
lei trouxe avanços e que ela deve ser aplicada 
de forma retroativa conforme estabelece o art. 
5º., inciso XL, da Constituição Federal (“a lei 
penal não retroagirá, salvo para benefi ciar o 
réu”). Mas a Lei n°. 14.230/21 seria uma “lei 
penal”? Não. A Lei n°. 14.230/21, embora não 

seja uma “lei penal”, é uma lei que integra o cha-
mado direito administrativo sancionador, que, 
por conta disso, se aproxima muito mais de 
uma “lei penal”, do que de uma “lei não penal”. n

O que me parece (e deixo registrado que 
não sou defensor da impunidade), é que se o 
Constituinte originário permitiu a retroati-
vidade de uma lei penal que venha a benefi -
ciar um réu que praticou um crime, também 
permite essa mesma retroatividade no caso 
de uma lei que impõe severas sanções e que 
integra o direito administrativo sancionador. 
Afi nal, por que o acusado de um crime pode-
ria receber o benefício e o acusação de impro-
bidade não? Não bastasse isso, o art. 37, §4º. 
da Lei Maior enumera as sanções que incidem 
no caso de prática de improbidade adminis-
trativa, deixando expressa a seguinte ressalva: 
“sem prejuízo da ação penal cabível”. Ou seja, a 
mesma conduta pode caracterizar crime e im-
probidade, não sendo lógico que no caso do 
crime a lei retroaja para benefi ciar o réu e no 
caso da improbidade a lei não possa retroagir.
Também é preciso dizer que a lei de improbi-
dade administrativa, em seu texto originário, 
com a interpretação que vinha sendo dada 
pelo Superior Tribunal de Justiça, estabeleceu, 
nos últimos anos, o chamado “direito admi-
nistrativo do medo”, ou ainda, o “apagão das 
canetas”. O gestor público muitas vezes dei-
xava de praticar determinado ato administra-

tivo com medo da ação de improbidade que 
certamente surgiria a partir da sua assinatura. 
Meros erros praticados pelo gestor eram con-
siderados atos de improbidade administrativa 
que violava os princípios que regem a Admi-
nistração Pública. Não eram mais permitidos 
erros. Cobrava-se perfeição do gestor. A Lei 
14.230/21, longe de trazer impunidade, veio 
a corrigir essas distorções.

Não se pode aceitar desonestidade (sinô-
nimo de improbidade) culposa. Ou a pessoa 
é honesta, ou é desonesta. Desonestidade por 
ação culposa (imperícia, imprudência ou ne-
gligência), não pode existir. O gestor que tenha 
praticado o ato após o devido processo legal ad-
ministrativo e seguindo os pareceres técnicos 
de sua assessoria não pode ser taxado de ímpro-
bo. Se houve erro do gestor que tenha agido de 
forma culposa, que se busque a recomposição 
do erário através de ação de ressarcimento. Nos 
termos de alguns julgados do próprio STJ, a lei 
de improbidade administrativa deve punir o 
agente público desonesto, não o inábil. Penso 
que a nova lei veio para fazer valer, de uma vez 
por todas, esse entendimento, reservando-se 
os rigores da lei de improbidade para o gestor 
efetivamente desonesto.

*Conselheiro Estadual da OABSP, Doutor 
e Mestre em Direito das Relações Sociais 

pela PUC/SP.

Alexandre Rollo*

Ponderações sobre a nova lei de improbidade administrativa
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Mais de 1,2 milhão de 
eleitores deficientes

O total de eleitores que decla-
ram ter algum tipo de deficiência 
ou mobilidade reduzida aumen-
tou 35,27% em quatro anos, pas-
sando de 939.915 para 1.271.381, 
segundo o perfil do eleitorado 
divulgado pelo Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE), em Brasília. Se-
gundo a Justiça Eleitoral, mais de 
156 milhões de pessoas estão ap-
tas a votar nas Eleições 2022.

Entre os mais de 1,2 milhão 
de eleitores com necessidades es-
peciais, 30,47% declararam ter 
algum tipo de deficiência de lo-
comoção, 13,3% visual e 7,97% 
auditiva. A fim de melhor atender 
essa parcela de eleitores, a Justiça 
Eleitoral implantou “diversos me-
canismos que asseguram a essas 
pessoas a possibilidade de votar 
em locais com maior acessibilida-
de”.

No entanto, para acessar esses 
mecanismos é necessário que o in-
teressado faça uma solicitação jun-
to ao cartório eleitoral “em tempo 
hábil”.

“A eleitora e o eleitor nessa 
situação têm prazo até o dia 18 
de agosto para solicitar a transfe-
rência para uma seção com maior 
acessibilidade. As seções especiais 
são espaços adaptados pela Justiça 
Eleitoral que oferecem fácil acesso 
e maior comodidade e segurança 
no momento do voto”, informou 
o TSE.

O requerimento pode ser fei-

to em qualquer cartório eleitoral 
pela própria pessoa interessada, 
munida de documento oficial 
com foto, ou por meio de curador, 
apoiador ou procurador. 

O TSE disse que aprimorou 
alguns dos softwares já existentes 
e que instalou “novos recursos de 
acessibilidade” nas urnas eletrôni-
cas a serem utilizadas nestas elei-
ções de 2022.

Abdias Pinheiro/SECOM/TSE

Mais de 156 milhões de pessoas estão aptas a votar

Encontro foi marcado 
no fim de julho

NacioNal

O total aumentou 35,27% em quatro anos, diz TSE

 A candidatura à presidên-
cia do ex-presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva, que conta com o 
ex-governador paulista Geral-
do Alckmin na vice, foi formal-
mente registrada perante o Tri-
bunal Superior Eleitoral (TSE) 
no sábado (6).

De acordo com a assessoria 
de Lula, o registro da candida-
tura foi feito pela representante 
da coligação, a deputada federal 

Gleisi Hoffmann (PR) - presi-
dente nacional do PT - e pelos 
escritórios Aragão e Ferraro 
Advogados e Zanin Martins 
Advogados.

Lula e Alckmin serão can-
didatos pela Coligação Brasil 
da Esperança, composta pela 
federação PT-PV-PCdoB, pela 
federação PSOL-REDE, pelo 
PSB, pelo Solidariedade, pelo 
Avante e pelo Agir. Ao todo, 

nove partidos integram a co-
ligação, que será a maior entre 
todas em disputa e, por isso, 
também deve contar com o 
maior tempo de campanha em 
rede nacional de rádio e televi-
são. 

Oficialmente, a campanha 
eleitoral, quando os candida-
tos podem efetivamente pedir 
votos e divulgar seus números, 
começa no dia 16 de agosto. 

O presidente Jair Bolso-
naro (PL) terá um encontro 
nesta segunda (8) com a Fe-
deração Brasileira de Bancos 
(Febraban) e a Confedera-
ção Nacional das Institui-
ções Financeiras (CNF). As 
instituições disseram que a 
reunião servirá para o chefe 
do Executivo “falar da eco-
nomia brasileira e ouvir a vi-
são da indústria financeira”.

A Febraban é uma das 
instituições que decidiu assi-
nar o manifesto organizado 
por entidades da sociedade 
civil em “defesa da democra-
cia”.

Segundo relatos, o con-
vite já havia sido feito ao 
chefe do Executivo, mas 
ainda aguardava resposta. A 
entidade também convidou 
outros pré-candidatos à Pre-
sidência, como o ex-presi-
dente Lula (PT), mas ainda 
não há data para o encontro.

O encontro com o pre-
sidente, que é candidato à 
reeleição, foi agendado no 
último dia 27 de julho.

Lula-Alckmin registrada

Bolsonaro 

fala sobre a 

economia 

na Febraban

Antonio Cruz/Agência Brasil

coRREio NacioNal
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Chuvas I Chuvas II

Santuário de Ouro Preto

PRoNtoS 

Os cadernos de 

provas da edição 

deste ano do 

Exame Nacional 

do Ensino Médio 

(Enem) já foram 

montados em am-

biente seguro e as 

mídias digitais já 

estão prontas para 

serem enviadas 

para a gráfica na 
próxima semana. Quem antecipou as informações 

foi Carlos Moreno, presidente do Instituto Nacional 

de Estudos e Pesquisas Educacionais Anísio Teixeira 

(Inep), em entrevista para o programa A Voz do Brasil 

da última sexta-feira (5).

O mês de agosto será 

marcado pela ocorrên-

cia de poucas chuvas em 

boa parte do país, com 

menor ocorrência no 

interior da Região Nor-

deste e parte das regiões 

Centro-Oeste e Sudeste. 

A previsão indica registros 

abaixo da média na região 

do Matopiba, que englo-

ba o Maranhão, Tocantins, 

Piauí e Bahia e também 

na divisa de Minas Gerais 

e de Goiás, assim como o 

leste do Mato Grosso. 

Após nove anos, entra 

na fase final a reforma do 
Santuário Matriz Nossa 

Senhora da Conceição da 

histórica cidade minei-

ra de Ouro Preto. O local 

abriga os restos mortais 

do maior símbolo da arte 

barroca brasileira, o es-

cultor Antônio Francisco 

Lisboa, mais conhecido 

como Aleijadinho. A igreja 

teve a construção iniciada 

em 1727. Um dos respon-

sáveis pela obra foi o pai 

de Aleijadinho, Manoel 

Francisco Lisboa. A igreja 

tem oito altares e é uma 

das mais antigas do esta-

do.

Fabio Pozzebom/Agência Brasil

Dados Covid Operação PF
As mortes diárias por co-

vid-19 no país, segundo a 

média móvel de sete dias 

divulgada pela Fiocruz, 

está acima do patamar de 

200 há quase 40 dias. Na 

sexta (5) foi registrada mé-

dia de 206 óbitos.

A PF deflagrou na sexta 
(5) operação para des-

mantelar um esquema 

de crimes financeiros 
envolvendo captação ile-

gal de recursos de inves-

tidores no exterior em 

Fortaleza. 

Crianças imune à poliomielite
Ministério da Saúde promove Campanha Nacional de Vacinação

Tem início nesta segun-
da (8) a Campanha Nacional 
de Vacinação contra a Polio-
mielite para crianças abaixo 
de 5 anos. Simultaneamente, 
acontecerá também a Multi-
vacinação para Atualização da 
Caderneta de menores de 15 
anos de idade. A iniciativa, 
conduzida pelo Ministério da 
Saúde, vai até o dia 9 de se-
tembro. Está previsto para 20 
de agosto, o Dia D de Mobili-
zação Nacional.

A poliomielite é uma do-
ença contagiosa aguda cau-
sada por um vírus que pode 
provocar paralisias irreversí-
veis e fatais. A vacinação é a 
principal forma de prevenção. 
O Brasil não detecta casos de 
poliomielite desde 1989 e, em 
1994, recebeu da Organiza-
ção Pan-Americana da Saúde 
(Opas) a certificação de eli-

minação da doença. Em todo 
o mundo, as campanhas de 
imunização reduziram de cen-
tenas de milhares para apenas 
algumas dezenas o número de 
casos por ano. Recentemente, 
porém, a doença reapareceu 
em alguns países, levantando 
um alerta.

A nova campanha bus-
ca alcançar ao menos 95% 
das crianças de 1 a 4 anos 
de idade. A última vez que 
isso ocorreu no Brasil foi em 
2015, quando as taxas de va-
cinação começaram a cair. O 
esquema de proteção contra a 
poliomielite prevê a aplicação 

 Tânia Rêgo/Agência Brasil

Mobilização vai até o dia 9 de setembro

de três doses aos 2, 4 e 6 meses 
de idade, mediante injeção in-
tramuscular. Depois, a crian-
ça deve receber reforço com 
15 meses e com 4 anos: essas 
novas doses são ministradas 
via oral e simbolizadas pelo 
Zé Gotinha, personagem cria-
do pelo governo brasileiro na 
década de 1980 para tornar as 
campanhas de vacinação ami-
gáveis para o público infantil.

Já a multivacinação prevê a 
atualização das cadernetas de 
crianças e adolescentes, con-
forme calendário previsto no 
Programa Nacional de Imu-
nizações (PNI). Dessa forma, 
são disponibilizadas doses 
que protegem contra diversas 
doenças como tuberculose, 
hepatite, tétano, difteria, me-
ningite, febre amarela, saram-
po, rubéola, caxumba, catapo-
ra, gripe e covid-19.

Anvisa recebe pedido 
para teste de varíola 

Suspeitos de ocultar 
corpos de Dom e Bruno

A Agência Nacional de 
Vigilância Sanitária (Anvisa) 
recebeu o segundo pedido de 
registro de kit para teste para 
monkeypox, a varíola dos ma-
cacos. O pedido é para o pro-
duto Monkeypox Virus Nu-
cleic Acid Detection Kit e foi 
apresentado pela empresa Co-
mércio e Indústria de Produtos 
Médico-Hospitalares e Odon-
tológicos Ltda (CPMH).

De acordo com a agência 
reguladora, o pedido foi solici-
tado no dia 2 de agosto e já está 
em análise pela equipe técni-
ca. Anteriormente, a Anvisa já 
havia o pedido de registro da 

empresa Biomédica. A solicita-
ção foi analisada e a reguladora 
emitiu exigência, que é um pe-
dido de informações e dados 
necessários para a conclusão da 
análise pela equipe técnica.

O processo do registro en-
volve avaliar fabricação, confia-
bilidade dos resultados e efeti-
vidade para o diagnóstico.

De acordo com a Anvisa, 
atualmente o diagnóstico da 
monkeypox no país é feito por 
meio de ensaios moleculares de 
PCR com metodologia desen-
volvida pelo próprio laborató-
rio de análise clínica, com base 
em protocolos validados. 

Policiais federais cumpri-
ram no sábado (6) sete manda-
dos de prisão preventiva e dez 
de busca e apreensão em uma 
ação decorrente da investigação 
dos homicídios do jornalista 
Dom Phillips e do indigenista 
Bruno Pereira. Dos mandados 
de prisão expedidos pela Justi-
ça, dois foram cumpridos con-
tra pessoas que já estão presas: 
Amarildo Costa de Oliveira, 
também conhecido como Pela-
do, e de Ruben Dario da Silva 
Villar, um cidadão colombiano 
conhecido como Colômbia.

Amarildo é um dos suspei-
tos de participar do crime. Dos 

outros cinco presos na ação, três 
são parentes de Amarildo que 
são investigados pela partici-
pação na ocultação dos corpos 
das vítimas. Colômbia foi pre-
so portando documentos falsos 
e a PF identificou haveria fortes 
indícios de que ele seria líder e 
financiador de uma associação 
criminosa armada dedicada à 
prática da pesca ilegal. Todos os 
sete alvos são suspeitos de par-
ticipar de uma quadrilha dedi-
cada à pesca ilegal na região do 
Vale do Javari. Segundo a PF, o 
grupo exportava grande quan-
tidade de pescado para os países 
vizinhos.

Vice de Ciro Soraya 

Representações contra o PT

REStaBElEcEU 

O ministro do STF, 

Nunes Marques, 

restabeleceu na 

última sexta (5) os 

direitos políticos 

do ex-governador 

do DF, José Rober-

to Arruda. Com a 

decisão, que é pro-

visória, poderá se 

candidatar às eleições. Ele deve disputar uma cadeira 

de deputado federal pelo DF. A decisão foi motivada 

por um recurso da defesa para suspender as conde-

nações proferidas contra o ex-governador por impro-

bidade administrativa até decisão definitiva do STF. 

O PDT escolheu a vice-

-prefeita de Salvador, Ana 

Paula Matos, como candi-

data a vice-presidente na 

chapa de Ciro Gomes nas 

eleições deste ano. Com 

isso, foi formada uma cha-

pa “puro sangue”.

No último dia definido 
para a realização de con-

venções e o registro de 

candidaturas, o União 

Brasil confirmou, na sex-

ta (5), a senadora Soraya 

Thronicke (MS) como 

candidata à presidência.

O Partido Liberal (PL) 

entrou com sete repre-

sentações no Tribunal 

Superior Eleitoral (TSE) 

contra o Partido dos Tra-

balhadores (PT) e o can-

didato à presidência Luiz 

Inácio Lula da Silva. O PL 

é o partido do candidato 

à reeleição Jair Bolsona-

ro. Nas representações 

protocoladas na última 

semana, a legenda alega 

que Lula teria feito pro-

paganda eleitoral irregu-

lar positiva e negativa em 

desfavor de Bolsonaro 

em sete eventos realiza-

dos recentemente em 

Brasília e no Nordeste. 

Fellipe Sampaio/SCO/STF

Vera Lúcia Simone Tebet
O TSE recebeu no sába-

do (6) o pedido de regis-

tro de candidatura da 

operária Vera Lúcia, do 

PSTU, à presidência da 

República. A candidata à 

vice-presidência é a indí-

gena Raquel Tremembé.

O Tribunal também re-

cebeu o pedido de re-

gistro de candidatura da 

senadora Simone Tebet 

(MDB-MS) à presidência. 

A chapa é composta pela 

senadora Mara Gabrilli 

(PSDB-SP).
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A Secretaria de Estado de 
Educação entregou,  totalmen-
te revitalizados, o Ciep 140 
Mário César Gomes da Silva, 
em Cachoeiras de Macacu, e o 
Ciep 424 Pedro Amorim, em 
Itaboraí. As unidades fazem 
parte do projeto de moder-
nização das escolas, que estão 
sendo transformados em E-Te-
cs (Escolas de Novas Tecnolo-
gias e Oportunidades). 
Nas duas unidades, a educa-
ção será em tempo integral 
para os alunos do 6º ano e do 
1º ano do Ensino Médio, que 
terão aulas no contraturno de 

artes, ecologia, games, empre-
endedorismo entre outras. 
Entre os recursos tecnológi-
cos empregados estão siste-
mas de monitoramento por 
câmera, conexão à internet de 
alta qualidade, lousa digital e 
área destinada às atividades 
de produção audiovisual – as 
chamadas salas makers. Todas 
as unidades são sustentáveis e 
receberam painéis solares, sis-
tema de reuso de água, coleta 
seletiva de lixo, horta comuni-
tária e composteira.
Outra novidade são os apare-
lhos de identificação facial, que 

além de aumentarem a segu-
rança, servirão como base para 
a contenção de despesas, como, 
por exemplo, o cálculo correto 
no preparo da merenda. 
“Estamos transformando a re-
alidade de nossas escolas e tra-
balhando para melhorar cada 
vez mais a qualidade da edu-
cação pública, oferecendo aos 
nossos jovens uma aprendi-
zagem mais atrativa, unindo 
inovação, tecnologia e susten-
tabilidade”, disse o secretário 
Alexandre Valle, que pretende 
ampliar o projeto para outras 
unidades da rede.

Niterói faz campanha de 
multivacinação este mês

Um ano 
de projeto 
psicossocial 
em Maricá

Prefeitura de Niterói pro-
move, no dia 20 deste mês, mais 
um Dia D de vacinação contra 
a Covid-19 e outras doenças, 
aumentar ainda mais a proteção 
da população. 

A Prefeitura iniciará uma 
campanha de multivacinação 
contra gripe, sarampo e polio-
mielite. O objetivo é reforçar a 
cobertura vacinal na cidade em 
todas as faixas etárias. 

Nas redes sociais, o prefei-
to Axel Grael destacou que as 
crianças podem tomar a vacina 
contra a Covid junto com as de 
outras doenças.

“É recomendável e funda-
mental que essas crianças to-
mem todas as imunizações do 
calendário vacinal, não apenas 

as aplicações contra a Covid. 
Não existe risco para a saúde 
das crianças. Os responsáveis 
devem estar cientes disso”, afir-
mou o prefeito.

O secretário municipal de 
Saúde, Rodrigo Oliveira, ressal-
tou a importância de mais um 
Dia D e disse que a vacinação 
contra a Covid pode melhorar 
nas crianças.

“No dia 20 vamos fazer um 
mutirão para completar o ca-
lendário e aumentar a cobertura 
e a proteção da população. A 
manutenção da cobertura va-
cinal completa é fundamental 
para manter a integridade das 
pessoas. Peço que os responsá-
veis levem as crianças para vaci-
nar”, disse Rodrigo.

A secretaria de Políticas In-
clusivas de Maricá celebra um 
ano do programa Psicovida, 
núcleo de apoio psicossocial 
com ênfase no amparo psicoló-
gico, com mais 600 atendimen-
tos feitos. 

“O programa recepciona 
as pessoas, realizando o aco-
lhimento pelo serviço social e 
posteriormente às encaminha 
ao apoio psicológico com uma 
perspectiva humana, solidária 
e inclusiva, com um grupo de 
profissionais, entre eles, assis-
tentes sociais, nutricionistas, 
pedagogos e psicólogos. O 
equipamento psicossocial é 
destinado a apoiar o ser huma-
no que se encontra num qua-
dro de vulnerabilidade extrema 
ou exclusão”, disse o secretário 
Clauder Peres.

Os atendimentos são orga-
nizados em módulos especiali-
zados, definindo a função das 
necessidades dos atendidos: 
estresse, ansiedade, perda, luto, 
idosos e seus familiares, egres-
sos prisionais, violência, vulne-
rabilidade social, gestão de di-
nâmicas e cuidados familiares.

O programa oferece ajuda 
psicoterapêutica a jovens, adul-
tos, idosos, egressos prisionais 
e seus familiares. As inscrições 
podem ser feitas na sede da se-
cretaria. É necessário que o in-
teressado preencha um formu-
lário, com dados atualizados.

De julho de 2021 até julho 
de 2022 foram registrados 622 
atendimentos individuais e 173 
encontros em grupo.

Governo do Rio

Mudanças fazem parte do projeto do Estado de melhorar o sistema educacional 

Município alerta estudantes através de palestras

Unidades 140, de Cachoeiras de Macacu, e 424, 
de Itaboraí, são modernizadas pelo estado

Mais CIEPs com 
novas tecnologias

CoRREio FLUMiNENsE

Combate à violência contra 
mulher em Teresópolis

Ranking Macrodrenagem

Libras

Agosto é o mês de com-
bate à violência contra a 
mulher. Em Teresópolis, as 
Secretarias de Direitos da 
Mulher, Educação, Saúde 
e Desenvolvimento Social 
vão promover palestras nas 
escolas públicas munici-
pais e estaduais a partir de 
quarta (10). O objetivo é re-
forçar a campanha “Agosto 
Lilás” com  os estudantes. 
O tema trabalhado é “En-
frentando Relacionamen-
tos Abusivos”. De acordo 
com o município, o proje-
to vai percorrer unidades 

escolares entre os dias 10 
e 31 de agosto, promoven-
do a conscientização dos 
jovens sobre a violência 
doméstica e de gênero. 
Segundo dados do Insti-
tuto de Segurança Pública 
do Rio de Janeiro (ISP-RJ), 
528 mulheres registraram 
ameaças recebidas em 
Teresópolis durante o ano 
passado. O município ain-
da conta com o registro de 
414 vítimas femininas de 
lesão corporal dolosa em 
2021 e duas de homicídio 
doloso.

Barra Mansa se mantém 
na primeira colocação no 
atendimento odontológi-
co à população no ranking 
das cidades que compõem 
a região do Médio Paraíba. 
O município conta com 
atendimento odontológi-
co em 36 dos 44 PSFs, com 
média de 15 consultas por 
dia. A previsão é implantar 
o serviço em todos os PSFs 
até o fim do ano.

A inscrição para o Curso 
de Libras 2022 gratuito, 
oferecido pela Secretaria 
de Educação de Paraíba 
do Sul, acontece nesta 
segunda (8). Os interes-
sados devem ir à sede da 
pasta, no Centro. O curso 
é apenas para maiores de 
18 anos que podem se ins-
crever com as seguintes 
cópias de documentos: 
RG, CPF e comprovante 
de residência.

Friburgo se prevenindo 
contra a varíola

Nova Iguaçu Segurança

Departamentos da Se-
cretaria de Saúde de 
Nova Friburgo, em con-
junto com equipes do 
Hospital Municipal Raul 
Sertã, da Unidade de 
Pronto Atendimento 
(UPA), laboratórios mu-
nicipais e assistência 
farmacêutica, se reu-
niram na semana pas-
sada para formalizar o 
fluxo de atendimento 
para possíveis casos 

de monkeypox (varíola 
dos macacos). Os de-
partamentos da pasta 
municipal discutiram 
a organização da assis-
tência para os cidadãos 
que estiverem com 
sintomas e buscarem 
auxílio nas unidades 
de saúde. A prefeitura 
ressalta que ainda não 
há casos de varíola dos 
macacos confirmados 
no município.

Policiais do Segurança Pre-
sente em Miguel Couto e 
da Polícia Civil prenderam 
dois homens, que rou-
baram um motorista de 
caminhão em dezembro 
de 2021 em Miguel Couto. 
Um dos suspeitos passou 
por uma equipe de patru-
lha na Estrada Deputado 
Darcílio Ayres Raunhetti e 
acabou sendo reconheci-
do pelos policiais.

Ao chegar à delegacia, o 
homem confessou onde 
estaria o comparsa e o local 
para encontrá-lo. A equipe 
policial foi até a casa do 
suspeito e conseguiu cap-
turá-lo na Rua João Fur-
tado de Mendonça. Eles 
foram conduzidos para a 
58ª DP e permaneceram 
presos. Mais um caso solu-
cionado pelos agentes do 
Segurança Presente.

Arquivo/Ag. Brasil

Elza Fiúza/Ag. Brasil

Macaé apresentou na se-
mana passada detalhes 
sobre obras de macrodre-
nagem. Os investimentos 
já aplicados neste ano são 
de cerca de R$ 80 mi. A 
nova etapa das interven-
ções garantirá a ampliação 
da infraestrutura de redes 
subterrâneas que trans-
ferem as águas de chuva 
para as galerias artificiais e 
canais naturais.

Horta
A Horta Comunitária do 
Bairro 70, em Cachoeiras 
de Macacu, teve sua pri-
meira colheita na última 
semana. Os produtos fo-
ram colhidos e doados 
gratuitamente para aproxi-
madamente 25 famílias do 
bairro. Criada após iniciati-
va da comunidade, a Horta 
Comunitária, é realizada 
pela Prefeitura através da 
Secretaria Municipal de 
Agricultura. 

Governo 
libera R$ 10 
milhões para 
Petrópolis

Petrópolis conta com mais 
de 30 obras de restabelecimen-
to e recuperação de equipamen-
tos, afetados pelos desastres de 
fevereiro e março.

Até o momento, já foram 
liberados R$ 10,1 milhões 
pelo Ministério do Desenvol-
vimento Regional para limpeza 
urbana de vias, desobstrução 
de canais, locação de veículos 
e combustível para apoio lo-
gístico a ações de reabilitação 
e assistência, recuperação e re-
composição de vias públicas, de 
margens de rios e de pontes de 
pedestres e veículos.

Após esses os serviços, o 
município iniciará as obras de 
reconstrução, que são mais com-
plexas e consistem em obras de 
engenharia. A Defesa Civil Na-
cional recebeu, até o momento, 
oito planos de trabalho encami-
nhados pela Prefeitura. 

A Comissão de Pregão da Secretaria de Estado de Agricultura, Pecuária, Pesca e Abastecimento torna 
público que serão realizadas as licitações, na modalidade de Pregão Eletrônico, abaixo especificadas:

MODALIDADE: Pregão Eletrônico nº 021/2022
TIPO: Menor Preço Global por Lote.
DATA: 18 de agosto de 2022 às 10:00 horas
OBJETO: Contratação de empresa para prestação de serviços de locação de máquinas, caminhões 
e equipamentos para os serviços de desobstrução, limpeza, conservação e manutenção de estradas 
vicinais, incluindo operador, motorista, gerenciamento da frota, manutenção preventiva e corretiva de 
toda a frota, inclusive reserva técnica operacional e deslocamento da frota, bem como fornecimento de 
combustível para todos os veículos e equipamentos, nos municípios de Comendador Levy Gasparian, 
Três Rios, Areal, Paraíba do Sul e Sapucaia.
PROCESSO: SEI-020007/001961/2022

MODALIDADE: Pregão Eletrônico nº 022/2022
TIPO: Menor Preço Global por Lote.
DATA: 18 de agosto de 2022 às 14:00 horas
OBJETO: Contratação de empresa para prestação de serviços de locação de máquinas, caminhões 
e equipamentos para os serviços de desobstrução, limpeza, conservação e manutenção de estradas 
vicinais, incluindo operador, motorista, gerenciamento da frota, manutenção preventiva e corretiva de 
toda a frota, inclusive reserva técnica operacional e deslocamento da frota, bem como fornecimento 
de combustível para todos os veículos e equipamentos, nos municípios de Santa Maria Madalena, 
Conceição de Macabu e Trajano de Moraes
PROCESSO: SEI-020007/002274/2022

MODALIDADE: Pregão Eletrônico nº 023/2022
TIPO: Menor Preço Global por Lote.
DATA: 18 de agosto de 2022 às 15:00 horas
OBJETO: Contratação de empresa para prestação de serviços de locação de máquinas, caminhões e 
equipamentos para os serviços de desobstrução, limpeza, conservação e manutenção de estradas vicinais, 
incluindo operador, motorista, gerenciamento da frota, manutenção preventiva e corretiva de toda a frota, 
inclusive reserva técnica operacional e deslocamento da frota, bem como fornecimento de combustível 
para todos os veículos e equipamentos, nos municípios de Cantagalo, Carmo, Macuco e Cordeiro.
PROCESSO: SEI-020007/002276/2022

A documentação completa estará à disposição dos interessados a partir de 08/08/2022, no site  
www.compras.rj.gov.br (SIGA).

GOVERNO DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO
SECRETARIA DE ESTADO DE AGRICULTURA, PECUÁRIA, PESCA E ABASTECIMENTO

COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO

GOVERNO DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO 
SECRETARIA DE ESTADO DE CIÊNCIA, TECNOLOGIA E INOVAÇÃO

FUNDAÇÃO DE APOIO À ESCOLA TÉCNICA
ASSESSORIA ESPECIAL

COMISSÃO DE PREGÃO ELETRÔNICO
AVISO DE REAGENDAMENTO DE PREGÃO ELETRÔNICO

Considerando a ocorrência de erro no sistema SIGA (www.compras.
rj.gov.br) no que se refere ao cadastramento da proposta pelos 
licitantes, a FUNDAÇÃO DE APOIO À ESCOLA TÉCNICA torna 
público o reagendamento do pregão eletrônico abaixo indicado, 
com nova abertura de prazo para inscrição de propostas, nos 
termos do artigo 4º, V da Lei Federal nº 10.520/02.

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 012/2022
TIPO: Menor Preço por Item
Objeto: O objeto deste pregão é o registro de preços para a prestação 
de serviços gráficos, conforme as especificações contidas no Termo 
de Referência - Anexo III
LIMITE DE ACOLHIMENTO DAS PROPOSTAS: 18/08/2022, às 09hs 
DATA DE ABERTURA E REALIZAÇÃO: 18/08/2022, às 10hs
PROCESSO SEI-RJ Nº: SEI-260005/003726/2022

Os Editais e seus anexos estarão à disposição dos interessados, 
cadastrados no sistema eletrônico www.compras.rj.gov.br e no site 
da FAETEC www.faetec.rj.gov.br, nos quais poderão obter todas 
as informações sobre a Licitação, ou podem ser adquiridos na 
Assessoria Especial da FAETEC, Rua Clarimundo de Melo, 847 - 
Quintino Bocaiúva - Rio de Janeiro RJ, mediante a apresentação de 
01 (um) CD-ROM virgem, ou PEN DRIVE, de segunda a sexta-feira 
das 10:00 h às 17:00 h. Mais esclarecimentos poderão ser solicitados 
por meio do e-mail comissão@faetec.rj.gov.br ou pelos telefones  
(21) 2332-4108 ou 2332-4126.
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CoRReio CaRioCa Novidades nos supermercados
Estabelecimentos permitirão entrada de cães e gatos

Cães e gatos já são bem-
-vindos nos supermercados do 
Rio, primeira cidade do Brasil a 
permitir a entrada e circulação 
de animais domésticos nestes 
estabelecimentos. Com base 
em normas do Decreto Rio nº 
51.262, publicado no Diário 
Oficial do Município a Asserj 
vai emitir o selo Super Pet para 
os mercados que desejarem ade-
rir à prática. 

“Essa é uma medida toma-
da com todos os cuidados, não 
há qualquer risco sob o ponto 
de vista de vigilância sanitária. 
Ficamos muito felizes de fazer 
com que nos supermercados da 
cidade do Rio de Janeiro as pes-
soas possam fazer as compras e 
levar seus pets”, disse o prefeito 
Eduardo Paes.

Entre as normas estabeleci-
das no decreto para a presença 
de animais nos supermercados, 

será necessário que o tutor apre-
sente certificado de vacinação e 
comprovante de vermifugação, 
que deverá ser exigido pelos es-
tabelecimentos. Os mercados 
também poderão dispor de áre-
as de recreação para os animais, 
desde que sob supervisão cons-
tante, além de disponibilizar 

carrinhos específicos e oferecer 
água potável. Será proibida a 
entrada com cães sem coleira 
ou sem focinheira (dependen-
do do porte) ou, no caso de ga-
tos, fora de caixa de transporte. 
Oferecer água ou comida aos 
animais dentro do supermerca-
do também não será permitido.

Edu Kapps/Prefeitura do Rio

Animais terão que estar vacinados para entrar

“A cultura pet friendly está 
cada vez mais disseminada na 
cidade. Portanto, nada mais na-
tural do que os supermercados 
também abrirem suas portas 
para os animais domésticos. 
Muitas pessoas deixam seus 
animaizinhos presos na entrada 
dos mercados, enquanto fazem 
suas compras, correndo o risco 
de serem roubados ou sofrer 
um acidente. A iniciativa visa 
atender a esta grande parcela de 
consumidores”, explicou Fábio 
Queiróz, presidente da Asserj.

O Brasil é o terceiro maior 
país em população total de 
animais de estimação, segun-
do o IBGE, com 54,2 milhões 
de cães, 23,9 milhões de gatos, 
19,1 milhões de peixes, 39,8 
milhões de aves e mais 2,3 mi-
lhões de outras espécies. A Re-
gião Sudeste concetra 47% des-
sa população.

Rio atualizará esquema 
vacinal de jovens

Ouvidoria Itinerante do 
MP de olho nas mulheres 

A Secretaria Municipal de 
Saúde do Rio Janeiro promove a 
Campanha de Vacinação contra 
a Poliomielite e Multivacinação 
para Atualização da Caderneta 
da Criança e do Adolescentes. 
Será aplicada a vacina contra a 
poliomielite para crianças de 1 
a 4 anos e disponibilizados to-
dos os demais imunizantes para 
complementar o esquema vaci-
nal para o público de zero a 14 
anos. A campanha vai até 9 de 
setembro, com o dia D de mo-
bilização em 20 de agosto.

O objetivo é atualizar as ca-

dernetas de vacinação de mais 
de um milhão de crianças e 
adolescentes, de acordo com o 
calendário básico de vacinação 
preconizado pelo Programa 
Nacional de Imunizações.

As vacinas serão BCG, He-
patite B, Pentavalente, Pólio 
inativada, Pólio oral, Rotavírus, 
Pneumocócica 10 valente, Me-
ningocócica C, Febre amarela, 
Tríplice viral, Varicela, DTP, 
Hepatite A, Difteria e tétano, 
Meningocócica ACWY, HPV 
Quadrivalente, Influenza e Co-
vid-19. 

O Ministério Público do 
Rio (MPRJ) retoma, na segun-
da (8), o projeto Ouvidoria Iti-
nerante. Em alusão ao ‘agosto 
lilás’, mês de conscientização so-
bre o combate à violência con-
tra a mulher, a Ouvidoria do 
MPRJ levará o projeto ‘Ouvi-
doria itinerante da Mulher’ ao 
Centro Especializado de Aten-
dimento à Mulher Chiquinha 
Gonzaga, na Praça Onze, para 
atendimento ao público das 9h 
às 14h. 

No local, uma equipe da 
Ouvidoria/MPRJ estará a pos-

tos para orientar e atender as 
pessoas que queiram registrar 
denúncia sobre qualquer vio-
lência contra a mulher. 

O projeto ‘Ouvidoria Itine-
rante da Mulher’ faz parte do 
conjunto de ações desenvolvi-
das pelo MPRJ para o lança-
mento do canal ‘Ouvidoria da 
Mulher’, que ocorre na quarta 
(10). Será um canal dedicado 
à questão da violência contra a 
mulher. Nele, as vítimas conta-
rão com uma equipe de colabo-
radoras treinadas e preparadas 
para ouvi-las. 

Mais ônibus Itinerários

Taxa de testes de antígeno e RT-PCR

CoVid-19

Pela sexta sema-

na consecutiva, 

todos os indica-

dores precoces 

da covid-19 estão 

com tendência 

de queda no Rio, 

segundo a Secre-

taria de Estado de 

Saúde. Os aten-

dimentos de casos de síndrome gripal nas UPAs da 

rede estadual caíram 32%. No período de 25 a 31 de ju-

lho, a média diária foi de 212 atendimentos, sendo 156 

de adultos, ante 315, sendo 156 de adultos, na semana 

anterior (14 a 18 de julho).

O Rio terá mais duas 

linhas de ônibus em cir-

culação nesta semana. 

Na hoje (8), a linha 899 

(Barra de Guaratiba X 

Terminal Recreio). Na 

quarta (10), a 709 (Casca-

dura X Amarelinho).

A linha 899 fará a co-

bertura da 874, indo até 

Terminal Recreio, ao invés 

de finalizar no BRT Ilha de 
Guaratiba. As duas linhas 

vão operar nos horários 

de pico, com até quatro 

viagens.

As taxas de posi-
tividade de antígeno 
e RT-PCR mantêm a 
tendência de redução. 
Entre os dias 25 e 31 de 
julho, foram realizados 
em média 3,8 mil tes-
tes de antígeno por 
dia, sendo a positivida-
de de 10%. Em relação 

ao RT-PCR, estão sen-
do analisados em mé-
dia 400 exames por 
dia, com positividade 
de 7%. Na semana de 
18 a 24 de julho, a posi-
tividade dos testes de 
antígeno estava em 
13% e a dos exames de 
RT-PCR, em 10,2%.

Tomaz Silva/Agência Brasil

Velódromo Novo GEO
Na última sexta-feira 

(5), a Arena Carioca 3 foi 

oficialmente desativada 
pela Prefeitura do Rio. 

A partir desta terça (9), 

todas as atividades se-

rão feitas no Velódromo 

Olímpico.

A Arena Carioca 3 se 

transformará em um 

GEO, com capacidade 

para 850 alunos em ho-

rário integral, com 24 sa-

las de aulas, laboratórios 

de ciências e mídias e 

duas salas multiuso.

Os caminhoneiros com 
CPF válido e cadastrado no 
Registro Nacional de Transpor-
tadores Rodoviários de Cargas 
(RNTR-C) até 31 de maio de 
2022, na modalidade “Ativo”, 
começam a receber as primeiras 
parcelas do benefício emergen-
cial aos transportadores autô-
nomos de carga a partir de 9 de 
agosto.

O Benefício Caminhonei-
ro-TAC tem validade até 31 de 
dezembro de 2022 e será pago 
em seis parcelas mensais, no 
valor de R$ 1 mil. No dia 9 de 
agosto, os caminhoneiros vão 
receber duas parcelas, a primei-
ra e a segunda, referentes aos 
meses de julho e agosto. 

Por isso, o primeiro paga-
mento vai totalizar R$ 2 mil, 
como explicou o ministro do 
Trabalho e Previdência, José 
Carlos Oliveira, em partici-
pação no programa Brasil em 
Pauta, da TV Brasil. 

“Todos os caminhoneiros 

com registro ativo até 31 de 
maio de 2002 serão contempla-
dos com pagamento do benefí-
cio”, afirmou. Os lotes seguin-
tes, de R$ 1 mil (cada), estarão 
disponíveis para pagamento no 
dia 24 de setembro, 22 de ou-
tubro, 26 de novembro e 17 de 

dezembro.
Já os taxistas, de acordo com 

Oliveira, vão receber as parcelas 
de julho e agosto no dia 16 de 
agosto. O valor é o mesmo dos 
caminhoneiros, R$ 1 mil, to-
talizando R$ 2 mil no dia 16. 
“Nós recorremos às prefeituras 

para identificarmos os possíveis 
beneficiados e já temos mais de 
300 mil taxistas cadastrados”, 
disse. O ministro lembrou tam-
bém, durante a entrevista, que 
ainda não estão definidas quan-
tas parcelas serão pagas aos ta-
xistas.

Os benefícios serão pagos 
aos caminhoneiros e taxis-
tas para enfrentar o estado de 
emergência decorrente da ele-
vação do preço do petróleo, 
combustíveis e seus derivados 
e dos impactos sociais deles de-
correntes.

O ministro do Trabalho e 
Previdência, José Carlos Olivei-
ra, lembrou, durante a entrevis-
ta ao Brasil em Pauta, que os se-
gurados da Previdência Social 
que precisam passar por perícia 
médica poderão cadastrar a do-
cumentação médica por meio 
do aplicativo Meu INSS. Desta 
forma, a avaliação do atestado 
poderá ser feita remotamente 
por perito médico federal.

Atenção detentores de con-
tas do FGTS. Valores do saque 
extraordinário, creditados au-
tomaticamente na conta digital 
do Caixa Tem, devem retornar 
automaticamente às contas do 
Fundo, informou a Caixa Eco-
nômica Federal.

Segundo previsões da Cai-
xa, ao menos R$ 9,2 bilhões 
deverão retornar às contas do 
FGTS, já devidamente corrigi-
dos, conforme estabelece a Lei 
14.075/2020.

Em nota, a instituição pú-
blica esclarece que, “conforme 
previsto nessa legislação, os 

valores creditados automatica-
mente ficam disponíveis para 
movimentação pelo trabalha-
dor pelo prazo de 90 dias, de 
acordo com calendário de pa-
gamentos amplamente divul-
gado, e, caso não sejam sacados, 
retornam às contas do FGTS 
corrigidos”.

Em todo o calendário de 
pagamento, prossegue a Caixa, 
foram liberados em torno de 
R$ 30,1 bilhões, corresponden-
tes a 43,7 milhões de trabalha-
dores com direito ao saque. Os 
pagamentos, por sua vez, foram 
liberados até 15 de junho, se-

gundo o mês de nascimento do 
trabalhador. 

Para aqueles que fizeram sa-
ques parciais, o saldo restante 
continuará disponível na conta 
do Caixa Tem. Também conti-
nuarão à disposição, os recursos 
solicitados pelo trabalhador, 
por meio do Saque Extraordi-
nário, no app FGTS. 

Ainda assim, mesmo após a 
devolução dos valores às con-
tas do FGTS, os trabalhadores 
poderão fazer nova solicitação, 
desde que isso ocorra até 15 
de dezembro deste ano. Nesse 
caso, explica a CEF, “o valor 

será transferido novamente 
para a conta do Caixa Tem e 
poderá ser utilizado em transa-
ções eletrônicas, saque em espé-
cie ou transferência, sem custo, 
para outras contas.”

Para melhor familiarização, 
saque extraordinário diz respei-
to a saques, de até R$ 1 mil, que 
podem ser feitos das contas do 
FGTS do trabalhador, confor-
me prevê a respectiva medida 
provisória publicada pelo go-
verno. Levando em conta o mês 
de nascimento dos trabalhado-
res, os recursos podem sacados 
das contas no Caixa Tem.  

eConoMia

Reprodução

 Tomaz Silva/Agência Brasil

Primeira parcela a ser paga será de R$ 2 mil    

FGTS: R$ 9,2 bilhões nas contas

Caminhoneiros recebem auxílios com validade até dezembro
Benefício começa amanhã

Sucesso de 13% no IPO

PRodUÇÃo SoBe

A produção de 

veículos cresceu 

33,4% em julho na 

comparação com 

o mesmo mês 

de 2021, segundo 

balanço divulgado 

na pela Associa-

ção Nacional de 

Fabricantes de 

Veículos Automo-

tores. Foram fabricadas em julho deste ano 219 mil 

unidades, o que também representa um aumento de 

7,5% em relação a junho. No acumulado de janeiro a 

julho, foram produzidos 1,3 milhão de veículos, queda 
de 0,2% em relação aos primeiros sete meses de 2021.

 Da leva de empresas que fez 
a abertura de capital (IPO, na 
sigla em inglês) na Bolsa de 

Valores brasileira nos últimos 

anos, a grande maioria não 

tem conseguido entregar 

retornos financeiros avalia-

dos acima da média de mer-

cado aos investidores.

Levantamento da platafor-

ma de dados financeiros Tra-

deMap mostra que, das 85 

empresas que abriram o ca-

pital na B3 desde 2015, ape-

nas 11, ou 13% do total, conse-

guiram ter um desempenho 

acima do índice Ibovespa e 
do CDI.

As micro e pequenas em-

presas puxaram a criação 

de empregos formais no pri-

meiro semestre. Dos cerca 

de 1,33 milhão de postos cria-

dos no Brasil de janeiro a ju-

nho, 961,2 mil, o equivalente 

a 72,1% do total, originaram-

-se em pequenos negócios.

A Eletrobras definiu a com-

posição do novo Conselho 

de Administração da em-

presa. Após a assembleia, o 

novo colegiado elegeu Wil-

son Ferreira Junior como 

presidente da empresa e 

Ivan Monteiro para a presi-
dência do conselho.

O Índice Geral de Preços – 

Disponibilidade Interna re-

gistrou deflação de 0,38% 
em julho. Essa é a primeira 

queda do índice desde no-

vembro de 2021, quando 

foi registrada deflação de 
0,58%. O IGP-DI em 12 meses 
caiu de 11,12%, para 9,3%. 

A conclusão consta de levan-

tamento do Serviço Brasilei-

ro de Apoio às Micro e Pe-

quenas Empresas (Sebrae), 

com base em dados prove-

nientes do Cadastro Geral de 

Empregados e Desempre-

gados (Caged), do Ministério 

da Economia.

Vagas formais I

Novo presidente

Vagas formais II

Deflação

CoRReio eConÔMiCo
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CorrEIo No MUNDo

 Israelenses e palestinos con-
cordaram com uma trégua em 
Gaza na noite de domingo, me-
diada pelo Egito, disseram fon-
tes às agências Reuters e AFP. 
Até agora, foram registradas as 
mortes de 31 palestinos -sendo 
seis crianças.

“O lado israelense aceitou”, 
disse a fonte, antes de informar 
que o Egito aguarda a resposta 
dos palestinos, após três dias 
de confrontos violentos entre 
a Jihad Islâmica e Israel. Uma 
fonte palestina confirmou que 
negociações sobre o tema estão 
em curso. O Egito é mediador 
histórico entre Israel e Gaza.

As ações, lembrando prelú-
dios de guerras anteriores em 
Gaza, preocuparam as potên-
cias mundiais. No entanto, têm 
sido relativamente contidas, já 
que o Hamas, o grupo islâmico 
que governa a Faixa de Gaza e 
força mais poderosa do que a 
Jihad Islâmica que é apoiada 
pelo Irã, até agora ficou de fora.

Além dos 31 mortos -a 

Reprodução

Ataques deixaram 31 palestinos mortos, sendo seis crianças, e  muitos feridos

maioria civis-, 275 ficaram fe-
ridas, informou o ministério da 
Saúde de Gaza.

Os confrontos começaram 
na sexta-feira e são os mais vio-
lentos entre Israel e as organi-
zações armadas de Gaza desde 
a guerra de 11 dias de maio de 
2021 -o conflito terminou com 

as mortes de 260 pessoas do 
lado palestino e 14 em Israel.

A nova escalada de violên-
cia deixou o pequeno território 
de 362 quilômetros quadrados 
e seus 2,3 milhões de habitantes 
sem a sua única central de ener-
gia elétrica, que teve que inter-
romper as atividades por falta 

de combustível, provocada pelo 
bloqueio das entradas do encla-
ve por Israel desde terça-feira.

No domingo, a Jihad Is-
lâmica disparou em direção a 
Jerusalém, no que descreveu 
como retaliação pelo assassina-
to de seu comandante no sul de 
Gaza por Israel.

O secretário de Estado 
dos Estados Unidos, Antony 
Blinken, prometeu às Filipinas 
que a Casa Branca irá prote-
gê-la em um eventual ataque 
armado impetrado pela Chi-
na na região do Mar da China 
Meridional. A promessa se dá 
em meio à tensão geopolítica 
que se acirrou na última se-
mana entre Pequim e Taiwan, 
após a visita da presidente da 
Câmara dos Deputados nor-
te-americano, Nancy Pelosi, à 
ilha autônoma cujo território 

é reivindicado pelos chineses.
Blinken lembrou que os EUA 
e as Filipinas têm um acordo 
de defesa mútua que já dura 
70 anos e, na possibilidade de 
a China atacar o território fili-
pino, eles seriam “obrigados” a 
defendê-los, para manter a “re-
sistência” desse tratado.”Um 
ataque às forças armadas fili-
pinas, embarcações públicas 
e aeronaves invocará os com-
promissos de defesa mútua 
dos EUA sob esse tratado. As 
Filipinas são amigas, parceiras 

e aliadas insubstituíveis dos 
Estados Unidos”, afirmou o 
secretário norte-americano em 
entrevista a jornalistas.Duran-
te o encontro com Blinken, o 
presidente das Filipinas, Fer-
dinand Marcos Jr, negou que 
a visita de Nancy Pelosi tenha 
sido o fator preponderante 
para “aumentar a intensida-
de” da crise diplomática entre 
China e Taiwan, pois eles já 
vivem sob “esse nível tensão há 
um bom tempo”.As Filipinas 
tentam manter o equilíbrio em 

meio às constantes crises entre 
os Estados Unidos e a China, e 
o atual presidente filipino bus-
ca reforçar os laços com a Casa 
Branca após seu antecessor, 
Rodrigo Duterte, ter ficado 
conhecido por um posiciona-
mento contrário aos Estados 
Unidos.

Agora, Ferdinand planeja 
realizar uma visita ao presiden-
te norte-americano, Joe Biden, 
segundo o secretário de Rela-
ções Exteriores das Filipinas, 
Enrique Manalo.

INtErNACIoNAL

CorrEIo EsportIVo

O Fluminense jogou com 
superioridade e bateu o Cuiabá 
por 1 a 0 ontem, em tarde mar-
cada por homenagens ao eterno 
torcedor tricolor Jô Soares. A 
partida no Maracanã foi válida 
pela 21ª rodada do Brasileirão.

O único gol do jogo foi 
marcado pelo artilheiro Ger-
mán Cano, que já balançou as 
redes 13 vezes na competição, 
logo no primeiro minuto. Ele 
contou com bela assistência de 
Paulo Henrique Ganso, que 
deu um passe de letra ao cen-
troavante tricolor.

Com o resultado, o Flumi-
nense acrescentou mais uma 
partida à sua série invicta. Ago-
ra, são 13 confrontos sem per-
der. A vitória também levou o 
clube tricolor a 38 pontos, reto-
mando o terceiro lugar da com-
petição. O Cuiabá permanece 
com 20, na 17ª posição.

Na próxima rodada, o 
Cuiabá receberá o Juventude, 

no sábado, às 20h30, na Are-
na Pantanal. Já o Fluminense 
vai encarar o Internacional 
no Beira-Rio, às 19h de do-
mingo.

FLUMINENSE
Fábio; Samuel Xavier, 

Nino, Manoel e Mario Pi-
neida (Cris Silva); Felipe 
Melo (Martinelli), Nona-
to e Paulo Henrique Ganso 
(Nathan); Matheus Martins, 
Arias (Marrony) e Cano 
(Willian). Técnico: Fernan-
do Diniz

Com a marca do artilheiro
Cano marca seu 13º gol no Campeonato Brasileiro

Marcelo Gonçalves/ Fluminense

Artilheiro argentino ‘fez o L’ e garantiu a vitória    

Campeão mundial foi baleado na testa após briga

Reprodução Twitter

CUIABÁ
Walter; Daniel Guedes, Joa-

quim, Marllon (Marcão) e Alan 
Empereur; Pirani, Osorio e 
Pepê (Camilo); Valdívia (Ales-
son), Rafael Gava (Denilson) 
e Rodriguinho (André Luís). 
Técnico: António Oliveira 

SEGUE O LÍDER: Já no 
Allianz Parque, o Palmeiras fez 
sua tarefa de casa e venceu o 
Goiás por 3 a 0 ontem. Mayke, 
Raphael Veiga e Atuesta fize-
ram um gol cada na partida.A 
vitória fez o time paulista che-
gar a 45 pontos, agora com 
seis de vantagem sobre o Co-
rinthians, o segundo coloca-
do, contra quem fará clássico 
justamente na rodada seguinte, 
no sábado (13). Antes disso, a 
semana decisiva terá um outro 
confronto grande, contra o 
Atlético-MG, na quarta (10), 
pela Libertadores.

Já o Goiás perdeu a chance 
de entrar na zona de classifica-
ção à Copa Sul-Americana. 

“Uma farsa” Na seca

“Quem mexe com fogo, se queima”

BIDEN sEM CoVID

O presidente dos 

Estados Unidos, 

Joe Biden, testou 

negativo para co-

vid-19 pelo segun-

do dia consecuti-

vo no domingo (7) 

e sairá do isola-

mento após testar 

positivo por quase uma semana, disse o médico da 

Casa Branca. 

Após seu teste negativo, Biden retornará a com-

promissos públicos e às viagens, disse o Dr. Kevin 

O’Connor. O presidente viajou para sua casa de férias 

em Rehoboth Beach, Delaware, ontem.

Após reafirmar que 
haverá eleições até 

2023, a junta militar de 

Myanmar soube que não 

terá apoio da comuni-

dade internacional. Se-

gundo o  secretário de 

Estado dos EUA, Antony 

Blinke, são “uma farsa”.

A Primeira-Ministra da 

França, Elisabeth Bor-

ne, anunciou a criação 

de um Gabinete de Cri-

se Governamental para 

discutir sobre o meio 

ambiente. Segundo ela, 

a França enfrenta a pior 

seca de sua história.

 O secretário-geral do 

Partido Comunista da 

China, Xi Jinping, con-

versou por telefone com 

o presidente dos Esta-

dos Unidos, Joe Biden. 

Na chamada, Xi Jinping 

conversou sobre a possí-

vel ida de Nancy Pelosi a 

Taiwan e as implicações 

diplomáticas que isso 

pode trazer. O secretá-

rio disse a Biden que: 

“Aqueles que brincam 

com fogo acabam se 

queimando. Espero que 

o lado norte-americano 

entenda isso”. Os EUA 

apoiam a separação de 

Taiwan da China.

Reprodução

Agradecimento Empregos
O presidente Vladimir 

Putin agradeceu ao pre-

sidente turco, Recep 

Tayyip Erdogan, por seu 

papel na assinatura do 

acordo pela exportação 

de grãos ucranianos e 

fertilizantes russos.

A taxa de desemprego 

nos EUA caiu para 3,7% 

em julho. De acordo com 

dados divulgados pelo 

Departamento de Esta-

tísticas do Trabalho dos 

EUA, são 5,7 milhões de 

desempregados.

‘EGolNaldo’ Foco no Flu

trAJE DA CopA 

 A CBF apresen-

tou ontem a nova 

camisa da seleção 

para a disputa da 

Copa do Mundo, 

no Qatar. Com 

dois modelos, nas 

tradicionais cores 

amarelo e azul, os 

uniformes, segun-

do a fornecedora, 

fazem homena-

gens à onça-pintada e à garra da nação. “Vibrante 

e arrojado, o uniforme 2022 da seleção brasileira 

homenageia a coragem e a cultura de um povo que 

nunca desiste. Inspirado na garra e beleza da onça, a 

camisa une todos os brasileiros”, afirmou a CBF.

O xodó vascaíno, Egui-

naldo, foi comprado em 

definitivo pelo Gigante 
da Colina. Na base, seu 

salário era de apenas R$ 

1.700, mas agora, com 

a compra, deve ganhar 

um grande aumento. 

Vivendo sua melhor fase 

desde o Santos de 2011, 

Paulo Henrique Ganso 

disse não pensar mais 

em Seleção Brasileira. 

Com 32 anos, o meia dis-

se que seu foco é fazer o 

Fluminense campeão.

Na parte interna da ca-

misa, na altura da nuca, 

há um grafismo em refe-

rência à “garra brasileira”. 

O modelo principal, ama-

relo, apresenta, ainda, 

pintas que remetem à 

onça-pintada. Ainda sem 

divulgar os valores das 

camisas, a Nike, fornece-

dora de material esporti-

vo da seleção, informou 

que os itens começarão a 

ser vendidos hoje, porém 

somente para membros 

de seu clube exclusivo de 

vendas. O público geral 

poderá adquirir os mo-

delos a partir desta quin-

ta-feira.

Divulgação

Sem pressa Acertado
Com boas atuações e 

o contrato até o fim do 
ano, Dorival Júnior vem 

agradando a diretoria do 

Flamengo. Porém, o VP 

de futebol, Marcos Braz, 

disse não haver pressa 

para a renovação.

Depois de muita novela, 

o Botafogo enfim acer-
tou a chegada do volante 

Danilo Barbosa, ex-Vasco 

e Palmeiras, que estava 

no Nice, da França. Ele 

deve ser anunciado ain-

da nesta semana.

Campeão de jiu-jitsu é morto
O campeão mundial de jiu-

-jitsu Leandro Lo foi baleado, 
na madrugada de domingo, e 
teve a morte cerebral confir-
mada. O lutador assistia, com 
amigos e família, ao show do 
Grupo Pixote, no Clube Sírio, 
São Paulo. Após discussão, Lo 
foi baleado na cabeça.

O atirador foi um policial 
militar de folga, de 30 anos, 
segundo informações da Secre-
taria de Segurança Pública. Foi 
pedida a prisão preventiva do 
suspeito. A secretaria diz que 
não informará o nome do poli-
cial em respeito a Lei Geral de 

Proteção de Dados.
O advogado da família Ivã 

Siqueira Junior afirma que, se-
gundo testemunhas, o desen-
tendimento teve início após 
um homem entrar na roda de 
amigos de Lo, pegar uma garra-
fa e começar a chacoalhá-la. Ao 
mesmo tempo, o homem esta-
ria encarando o lutador.

Lo teria, então, derrubado 
o homem e o imobilizado. Ou-
tras pessoas se aproximaram e 
separaram a briga, O homem 
teria, então, sacado uma arma e, 
de frente para Lo, atirado uma 
única vez na cabeça do lutador.

Trégua negociada em Gaza
Israel e palestinos acordam cessar-fogo após mortes

Vendas começam hoje

EUA dizem proteger Filipinas
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Band faz primeiro debate entre 
candidatos aos governos estaduais

Assuntos como segurança pública e saúde foram discutidos pelos políticos

Mantendo a tradição, a 
Band fez primeiro debate de 
candidatos a governador em di-
versas capitais do país. No Rio, 
o candidato Marcelo Freixo 
(PSB) sofreu ataques de todos 
os demais postulantes ao Palá-
cio Guanabara; Cláudio Castro 
conseguiu defender bem seu 
plano de governo; e a surpresa 
foi Paulo Ganime que, de des-
conhecido pela grande maioria, 
saiu um gigante, com apresen-
tações de boas propostas. 

Nas demais capitais, os can-
didatos à reeleição foram bas-
tante alfinetados pelos adversá-
rios, com destaque para Rodrigo 
Garcia em São Paulo e Ibaneis 
Rocha no Distrito Federal. No 
Rio Grande do Sul, que teve a 
participação de Eduardo Leite, 
a possível privatização do Bar-
nisul e a defesa do agronegócio 
foram os pontos mais debatidos. 
Em Minas, a ausência do gover-
nador Romeu Zema deu espa-
ço para que Alexandre Kalil e 
Marcus Pestana pudessem expor 
mais seus planos de governo. 

RIO

O primeiro debate entre os 
candidatos ao Governo do Rio 
marcou a tentativa de Marcelo 
Freixo (PSB) de colar a imagem 

Por ação de ONG, Rio pode perder R$ 3 bi 
O Rio de Janeiro está ame-

açado de perder mais de R$ 
3 bilhões em investimentos 
no segmento de energia para 
outros estados da federação, 
apesar de sua vocação natural 
por conta da existência de gás 
natural no Pré-Sal. Tudo por 
conta de uma nada transparen-
te organização internacional 
com sede no Paraná, o Instituto 
Arayara, que vem desenvolven-
do uma forte estratégia judicial 
e de mídia contra os principais 
projetos energéticos no estado. 
Os últimos focos foram o em-
preendimento da empresa tur-
ca Karpowership para geração 
de energia por embarcações, no 
Porto de Itaguaí, e o complexo 
de termelétricas de Macaé de 
responsabilidade da empresa 
Marlim Azul. 

Mesmo sendo do Paraná, o 
foco da Arayara no Rio de Ja-

neiro é claro. Basta uma visita 
ao site da organização para ver 
o destaque dado ao ataque aos 
projetos fluminenses. Todas as 
principais notícias no portal da 
Arayara referem-se aos inves-
timentos em Itaguaí e Macaé. 
Curiosamente, o site não lista 
quem são os responsáveis pela 
ONG, muito menos quais são 
suas fontes de financiamento.

Recentemente a Arayara 
começou também a estimular 
o pânico na população flumi-
nense. Acusações inventadas 
de riscos de explosão e de falta 
de água para consumo radica-
lizaram os ataques com foco 
específico sempre nos projetos 
do Rio de Janeiro. A estratégia 
da Arayara levou a Justiça esta-
dual a suspender a implantação 
do projeto em Itaguaí, que se 
encontra praticamente pronto 
para iniciar a geração de energia 

e cria 1.500 empregos na região. 
Informações prestadas pela em-
presa às autoridades mostram 
que os navios operam em várias 
partes do mundo há mais de 20 
anos, sem acidentes e com pres-
tação de contas permanente às 
autoridades governamentais. 

O pior é que o prejuízo da 
ação da Arayara não se limita 
ao Rio de Janeiro. A ação des-
sa ONG ameaça o suprimento 
futuro de energia para o País, 
que quase viveu um cenário de 
apagão no final do ano passado 
por conta da pior seca dos últi-
mos 91 anos. No Rio, perde-se 
segurança energética, investi-
mentos, empregos e desenvolvi-
mento. Para o País, fica o risco 
de desabastecimento de energia 
em caso de não haver chuvas su-
ficientes para manter os reser-
vatórios das principais usinas 
hidrelétricas.

Isso porque a campanha afe-
ta diretamente o planejamento 
do Governo Federal para ga-
rantir a segurança energética do 
Brasil nos próximos anos. Além 
de colocar em risco as metas 
do Plano Decenal de Energia 
(PDE) do Ministério de Minas 
e Energia (MME), que prevê 
investimentos de R$ 530 bi-
lhões no Brasil até 2031.  Estes 
recursos financeiros previstos 
no PDE apoiariam o aumento 
da oferta do insumo – com cer-
ca de 75 gigawatts adicionais – 
na capacidade de geração ener-
gética do país em um cenário 
de crescimento anual de 3% do 
Produto Interno Bruto (PIB) 
até o final desta década. 

A atuação do Instituto na 
esfera judicial também coloca 
em xeque o leilão de energia 
reserva da Aneel e da EPE, re-
alizado em outubro de 2021. 

Por meio dessa ação, o gover-
no federal contratou 1,2 GW 
de energia de reserva para os 
próximos quatro anos para as-
segurar o devido suprimento 
energético para o País.

Os dois projetos no Rio que 
são alvo da ONG paranaense 
foram licenciados pelo Institu-
to Estadual do Meio Ambien-
te (Inea) ou pelo Instituto do 
Brasileiro do Meio Ambiente e 
dos Recursos Naturais (Ibama). 
No caso do projeto de Itaguaí, o 
Inea participou até de audiência 
pública na Alerj, na qual defen-
deu a concessão do licenciamen-
to e esclareceu aos deputados 
que as embarcações terão im-
pacto ambiental menor do que 
projetos em terra para o estado. 

Segundo o Inea, a Karpower-
ship entregou e apresentou to-
dos os estudos socioambientais 
– como qualidade do ar, água, 

vida marinha, entre outros. De 
acordo com a companhia turca, 
foram necessárias cerca de 50 
autorizações, aprovações e anu-
ências das autoridades brasilei-
ras, como ONS, Aneel, ANP e 
ANTAQ, para cumprimento de 
todas as exigências de forma que 
se alcançasse o atual estágio para 
operar. 

No caso do projeto de Ma-
caé, o Inea afirmou publica-
mente que a captação de água 
necessária para resfriamento 
das usinas a serem instaladas é 
feito num ponto posterior ao 
da captação da cidade, o que 
desmente as acusações feitas 
pela ONG.

Com tudo isso, fica a per-
gunta: a quem interessa paralisar 
os projetos de investimento em 
geração de energia no estado do 
Rio de Janeiro? Seguramente, 
não para cariocas e fluminenses.

Debate em São Paulo teve acusações entre Fernando Haddad, Tarcísio de Freitas e Rodrigo Garcia

Divulgação

com o ex-presidente Lula.
Castro foi vinculado pelos ad-

versários ao seu antecessor, Wilson 
Witzel, de quem foi vice. Freixo foi 
criticado por sua guinada ao centro 
e Neves teve a gestão à frente de Ni-
terói bem criticada.

SÃO PAULO

O primeiro debate para o 
Governo de São Paulo opôs 

os três candidatos mais bem 
colocados nas pesquisas, Fer-
nando Haddad (PT), Tarcísio 
de Freitas (Republicanos), Ro-
drigo Garcia (PSDB), e teve 
trocas de acusações sobre his-
tórico de atuação e padrinhos 
políticos.

O programa combinou 
discussões sobre questões esta-
duais e tentativas de associação 

aos favoritos da corrida presi-
dencial, o ex-presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) e o 
presidente Jair Bolsonaro (PL) 
–aliados, respectivamente, de 
Haddad e Tarcísio.

Os outros dois candida-
tos do debate, Vinicius Poit 
(Novo) e Elvis Cezar (PDT), 
usaram o espaço para se apre-
sentarem ao eleitorado. 

MINAS GERAIS

Com ausência de última hora 
do governador Romeu Zema 
(Novo), o primeiro debate entre 
candidatos ao governo de Minas 
Gerais contou com uma dobra-
dinha do ex-prefeito de Belo Ho-
rizonte Alexandre Kalil (PSD) 
com o senador Carlos Viana 
(PL) para ataques ao atual chefe 
do Poder Executivo do estado. 

Kalil é o candidato do ex-
-presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT) em Minas Gerais, 
que lidera as pesquisas de inten-
ção de voto para o Palácio do 
Planalto. Já Viana tem o apoio 
do presidente Jair Bolsonaro 
(PL) no estado.

RS e DF

Edegar Pretto (PT), Eduar-
do Leite (PSDB), Luis Carlos 
Heinze (PP), Onyx Lorenzoni 
(PL), Vieira da Cunha (PDT), 
Vicente Bogo (PSB), Ricardo 
Jobim (Novo) e Roberto Ar-
genta (PSC) participaram do 
debate no Rio Grande do Sul, 
onde a possível privatização do 
Barnisul e a defesa de mais pro-
gramas para o agronegócio e 
agricultura familiar foram mui-
tos discutidos pelos candidatos. 

Já no Distrito Federal, Iba-
neis Rocha (MDB); Paulo Oc-
távio (PSD);  Leandro Grass 
(PV); Izalci Lucas (PSDB);  
Leila Barros (PDT); Keka 
Bagno (PSol) e Rafael Parente 
(PSB) debateram os pontos ne-
gativos da atual gestão, tocando 
bastante nas questões de trans-
porte e infraestrtura, com o go-
vernador expondo seus pontos 
positivos e o que pretende me-
lhorar na capital federal. 


